
 

 

 

ACTA DE SESIÓN DEL CONSEJO EJE 4 POR EL MEDIO AMBIENTE  
 

En la ciudad de Santiago de Querétaro, siendo las 12:00 horas del día ocho de agosto de dos mil 
veintitrés, en las instalaciones del Centro Cívico del Municipio de Querétaro, con duración 
aproximada de una  hora, se reunieron de manera virtual el Lic. Jorge Luis Alarcón Neve - Director 
de Planeación y Vinculación, los secretarios responsables de las líneas de acción del eje 4, por el 
medio ambiente, Lic. Alejandro Angulo Carrera-Director del Instituto de Ecología y Cambio 
Climático, Lic. Francisco Javier López Guerrero – Coordinador de Información y Estadística, Mtra. 
Alejandra Haro de la Torre-Secretaria de Servicios Públicos e Integrantes Ciudadanos del Consejo 
Eje 4 por el medio ambiente, Mtro. Manuel Urbiola Ledesma – Director de División Ambiental de la 
UTEQ, Dr. Eusebio Ventura Ramos-Presidente del Colegio de Ingenieros Agrónomos del Estado de 
Qro., Ing. Leonel Heath Moncada – Jefe Depto. de Planeación y Sustentabilidad de Universidad 
Politécnica de Santa Rosa Jáuregui, Dr. Paris Gómez Vázquez – Director de Relaciones y Desarrollo 
Centro Sur del ITESM Qro., y el Lic. José Carlos Ojeda Servín – Director de Evaluación y Desempeño 
con la finalidad de celebrar la sesión. 
 

Nos disponemos para el desahogo de la sesión virtual  para la cual fuimos convocados en tiempo y 
forma, misma que se desarrolló al tenor del siguiente orden del día: 
 

I. Pase de lista 

II. Lectura y aprobación del Orden del día 

III. Presentación de la 2da Evaluación de Resultados de Desempeño de avances de los    

programas presupuestarios y ejes de desarrollo conforme a la MIR 2023. 

IV. Asuntos Generales  

V. Fin de la Sesión. 
 

DESARROLLO DE LA PRESENTACIÓN. 
 El Lic. Jorge Luis Alarcón Neve - Director de Planeación y Vinculación da la bienvenida a los 

integrantes de la sesión y comenta que el Mtro. Miguel Antonio Espinosa-Coordinador de 

Gabinete asistió a un evento con el Alcalde Mtro. Luis Bernardo Nava Guerrero, se espera se 

incorpore más tarde. 

Comenta que se revisará el 2do trimestre, y el Plan Municipal de Desarrollo cuenta con 6 ejes, 12 

programas y 126 líneas de acción, ya se han logrado tocar todas, ya que es un compromiso del 

Alcalde Mtro. Luis Bernardo Nava Guerrero por eso se les ha dado puntual seguimiento a éstos 

temas. Y el tema del medio ambiente es un tema de gran importancia tan es así que tiene su 

propio eje y tiene sus propios programas para atender esa temática. Y da lectura al orden del día. 
 

 Mtro. José Carlos Ojeda Servín – Director de Evaluación y Desempeño y Lic. Sergio Manzanilla 

Cuevas -  Jefe de Departamento de Evaluación de Programas Presupuestales, realizan la 



 

 

presentación y se muestra el avance de las líneas de acción del primer trimestre del 2023 

referente al eje 4 Por el medio ambiente y sus dos programas presupuestales donde el P.P. 7 

recuperación y conservación ambiental lleva un avance del 81.78% y el P.P. 8 manejo 

responsable del agua y atmosfera lleva un avance del 82.93%. 
 

ACUERDOS DE LA SESIÓN  
 El Lic. Jorge Luis Alarcón Neve – Director de Planeación y Vinculación, comenta que de acuerdo a 

la metodología que se ha manejando, sólo se verán las líneas de acción que están en rojo o 

amarillo. 
 

 Lic. Alejandro Angulo Carrera-Director del Instituto de Ecología y Cambio Climático, comenta 

que la línea de acción 7.7 está en amarillo pero actualmente ya se concretó ese decreto de peña 

colorada, ya para el siguiente trimestre se mostrará en verde. Y ya se tienen claros los límites 

porque el decreto oficial a nivel federal trae una fe de coordenadas que ya las convirtieron y con 

ello se tiene ubicados perfectamente los limites. 
 

 Integrante consejero ciudadano, tiene la inquietud referente a los residuos sólidos que son los 

municipales, los urbanos y la vida útil del relleno sanitario y las implicaciones de hacer un nuevo 

relleno. 

 Referente a lo anterior la Mtra. Alejandra Haro de la Torre-Secretaria de Servicios Públicos, 

comenta se puede tener una reunión posterior para comentar todo lo que se está haciendo a 

través de la Dirección de Aseo, la concesión termina en el año 2026, no es que en ese año ya no 

haya espacio, porque ya se está trabajando con la empresa Veolia y se han hecho muchos 

estudios a través de empresas auditoras queretanas que están certificadas internacionalmente 

para que estén revisando el tiempo de la vida útil del relleno sanitario y comentan se puede 

seguir trabajando ahí ya que se tiene un proyecto hasta el 2030 y se tiene todavía la capacidad. 

También se está trabajando en llevar todos los residuos valorizables a la planta que se tiene y 

está a un costado del relleno sanitario, esta planta tratadora actualmente le está dando 

seguimiento CEMEX actualmente es el propietario de esta planta. También se está llevando a la 

planta todo el material valorizable que generan las papeleras solares, monumentales. Y todos los 

programas que están haciendo de tiliches, residuos electrónicos, chatarra electrónica, 

electrodoméstica se está evitando que lleguen al relleno sanitario, por eso se hacen 

constantemente jornadas porque así lo ha pedido el Alcalde Mtro. Luis Bernardo Nava Guerrero. 



 

 

 
 

 Lic. Alejandro Angulo Carrera-Director del Instituto de Ecología y Cambio Climático, comenta 

que la línea de acción 8.10 está en amarillo porque además de lo que se ha platicado de los 

decretos de peña colorada, el programa de ambiente ecológico, las zonas inalterables de 

protección, se está realizando un estudio por parte de ecología para conocer las condiciones 

operativas de suelo y así ubicar las zonas de recarga y así reafirmar su protección. 
 

 El Lic. Jorge Luis Alarcón Neve – Director de Planeación y Vinculación, comenta que en la 

presentación se ponen las 2 ligas para que se publiciten al interior de sus instituciones para que 

puedan ver el programa anual de evaluaciones, son 9 evaluaciones que realizan organismos 

gubernamentales y no gubernamentales. También viene una segunda liga de evaluación de 

resultados y se pueden encontrar las fichas informativas que son más de 700 fichas y se 

actualizan cada trimestre. 

También se está trabajando de manera conjunta con el gobierno municipal y estatal lo del 

impuesto ecológico a las empresas, va muy enfocado al cambio climático, un esfuerzo importante 

es el tema de los bonos de carbono, que por ejemplo con el parque Joya la berreta se está 

haciendo un esfuerzo importante. Referente a lo anterior el Lic. Alejandro Angulo Carrera-

Director del Instituto de Ecología y Cambio Climático, comenta hasta el momento se llevan 

colocados 2mil bonos, se hizo un estudio por parte de la UNAM en el parque Joya la barreta, se 

han vendido 2 mil toneladas, se busca entrar al sistema estatal de impuestos, pero se está 

manejando un sistema voluntario y además se puede hacer una compensación a través de algún 

trámite. El sistema ya está establecido va a haber próximamente un foro a nivel nacional de 

carbono va a ser en el centro de congresos y ahí van a exponer ese sistema de bonos de carbono.    
 

 Finalmente el Lic. Jorge Luis Alarcón Neve – Director de Planeación y Vinculación, agradece la 

participación de los integrantes y hace referencia que en cualquier momento que deseen invitar 

a sus instituciones para dar más difusión a todo lo que es el blindaje anticorrupción y el plan 

municipal de desarrollo, se pone a sus órdenes. 
 

 Habiendo sido agotados los puntos del orden del día de la sesión virtual para la cual fuimos 

convocados, siendo las doce horas con treinta y cinco minutos, del día ocho de agosto del año dos 

mil veintitrés se declara finalizada esta sesión.  


